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ПРЕЗИДЕНТ

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ «АҢСАҒАН СӘБИ»

В номере

ЭПОХА КСК 
ПОДХОДИТ 
К КОНЦУ 
В их деятельно-
сти, что скрывать, 
не было открыто-
сти и прозрачно-
сти. Люди не зна-
ли, куда и на что 
расходовались их 
деньги. А тем вре-
менем  многоэтаж-
ки из года в год 
ветшали.

СЕМЬ ГРАНЕЙ 
КАЛДАНА АТА
В свои 80 лет лихо 
скачет на коне,  
да так, что может 
провести мас- 
тер-класс для 
тех, кто играет в 
кокпар. Еще он лю-
бит рыбачить, во-
дит машину и мо-
тоцикл, играет в 
шахматы…

Маму с новорожденными 10 апреля 
перевели из областного перинатально-
го центра в Алматы, поскольку у ма-
лышек выявили ринопатию – патоло-
гические изменения сосудов сетчат-
ки глаза невоспалительного характера, 
приводящие к нарушению кровоснаб-
жения и возникновению дистрофиче-
ских процессов. Девочки Айлин, Аде-
ля и Анель появились на свет раньше 
положенного срока в конце февраля. 
Их возвращение домой ждет счастли-
вый отец Еркебулан Узынжасов. Он, 
кстати, до сих пор не видел малышек.

– У меня невероятные ощущения, – 
говорит 31-летняя мама Айгерим 
Алимханова. – Хочу выразить огром-
ную благодарность всему роддому, 
врачи молодцы! Испытать радость ма-
теринства смогла благодаря государ-
ственной программе «Аңсаған сәби». 
Пять лет не могла забеременеть, а те-
перь сразу трое деток. Вначале на УЗИ 
нам сказали, что будет двойня, чему 

мы очень обрадовались. Но как оказа-
лось, тройня. 

 Сейчас состояние малышек ста-
бильное. Они родились на 28-й неде-
ле беременности, весили чуть боль-

ше одного килограмма, рост у них был 
38 - 39 сантиметров. Айгерим рожала 
в Байконыре путем кесарева сечения, 
операция была непростой. В тот же 
день вместе с детьми с помощью сан- 

авиации была доставлена в областной 
перинатальный центр в Кызылорду. 

– В этом году в регионе выделено 274 
квоты, – рассказала заместитель руко-
водителя областного управления здра-
воохранения Мая Мирзанова. – С на-
чала года беременность зарегистриро-
вана у 161 женщины, из них 42 благопо-
лучно родили. У 72 кызылординок бе-
ременность закончилась выкидышем, 
45 поставлены на учет по месту житель-
ства в связи с беременностью, их состо-
яние контролируют врачи. В 98 случа-
ях программа ЭКО не дала результатов.

Программа «Аңсаған сәби» заработа-
ла в 2021 году, она призвана решить про-
блему казахстанских пар, отчаявшихся 
иметь детей. ЭКО или экстракорпораль-
ное оплодотворение – метод вспомога-
тельной репродуктивной технологии 
в лечении бесплодия, зачатие в боль-
шинстве котором происходит вне орга-
низма женщины. На сегодняшний день  
каждая десятая семья в нашей стране об-
ращается в клиники репродукции. 

Отметим, что это вторая тройня, ко-
торая родилась с начала года в области.

Айна САГИНБАЙ
Фото автора

Руководитель региона под-
верг резкой критике тот факт, 
что в Казалинском районе и 
раньше происходили массо-
вые драки. Однако аким рай-
она и местная полиция, про-
явив бездействие, снова допу-
стили аналогичную ситуацию. 

Кроме того, ранее в Кызыл- 
орде учащийся школы №217 в 
стычке с подростком исполь-
зовал острый металлический 
предмет. В Байконыре в шко-
ле №275 также зафиксирова-
ны драки, а в поселке Жалагаш 
произошел конфликт между 
двумя школьниками. 

И.о. руководителя област-
ного департамента полиции 
Шамшидин Амитов и акимы 
Кызылорды, Казалинского и 
Жалагашского районов, руко-
водитель областного управле-
ния образования Мейрамбек 
Шермаганбет прокомменти-
ровали ситуацию и высказали 
свои мнения. Аким области от-
метил недостаточные меры по 
социализации молодежи. Вос-
питательная работа проводится 
только для отчетности. Ответ-
ственные лица борются с по-
следствиями вместо того, что-
бы предотвращать подобные 
инциденты. Глава региона по-
ручил выяснить причину дра-

ки и принять срочные меры. 
Всем должностным лицам, 

допустившим это происше-
ствие и не обеспечившим свое- 
временный контроль, необходи-
мо сделать выводы. Глава регио-
на отметил, что в этом случае ро-
дители также должны чувство-
вать свою ответственность. Вос-
питание детей нельзя возлагать 
исключительно на школу. 

– Каждый родитель дол-
жен быть уверен в том, что ре-
бенок, которого утром отпра-
вили в школу, вернется до-
мой невредимым. А полиция 
и школа этого не гарантиру-
ют. Следует рассмотреть от-
ветственность управления по-
лиции Кызылорды и профиль-
ных отделений Казалинско-
го и Жалагашского районов. 
Кроме того, в отношении ди-
ректоров школ и заместите-
лей по воспитательной рабо-
те необходимо принять соот-
ветствующие меры за то, что 
допустили такие ситуации, – 
сказал аким области. 

В завершение ответственным 
руководителям было поручено 
организовать рейды по городу 
и всем районам, провести разъ-
яснительную работу среди ро-
дителей и подростков, сообща-
ет пресс-служба акима области.

На те же грабли
Аким области Нурлыбек Налибаев провел экстрен-

ное совещание в связи с правонарушением, совер-
шенным несовершеннолетними в Казалинском рай-
оне. В совещании приняли участие заместители аки-
ма области, акимы города, районов, руководство об-
ластного департамента полиции. 

Тройная радостьВ Кызылорде молодая жен-
щина родила тройню по про-
грамме «Аңсаған сәби». 

СПРАШИВАЛИ – ОТВЕЧАЕМ
ПЕРВАЯ ДОМАШНЯЯ ПОБЕДА: 
ауызашар и три капитана

Волевую победу одержал кызылординский «Кайсар» в 
минувшую субботу в матче 5-го тура чемпионата РК среди 
команд премьер-лиги. Виктория стала первой в этом сезоне 
на родной арене.
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– Кызылординцев часто ин-
тересует вопрос: человеку, соби-
рающемуся на заслуженный от-
дых, куда обратиться за оформ-
лением пенсии?

– Для получения как базо-
вой и солидарной пенсии из го-
сударственного бюджета, так и 
пенсионных выплат из ЕНПФ 
за счет обязательных пенсион-
ных взносов и (или) обязатель-
ных профессиональных пенси-
онных взносов (при наличии) 
гражданам при достижении пен-
сионного возраста следует обра-
титься с единым заявлением в 
государственную корпорацию 
«Правительство для граждан» 
по месту жительства с представ-

лением в том числе докумен-
та, удостоверяющего личность, 
а также сведений о банковском 
счете. Приём документов может 
осуществляться работниками 
госкорпорации за десять дней до 
момента достижения получате-
лем пенсионного возраста.

Пенсионные выплаты из 
ЕНПФ устанавливаются со 
дня обращения (дня регистра-
ции заявления получателя в  
госкорпорации либо даты воз-
никновения права на пенсион-
ные выплаты из ЕНПФ) и осу-
ществляются до исчерпания 
пенсионных накоплений на 
индивидуальном пенсионном 
счете вкладчика. 

Пенсия – далекая и 
близкая
 

В редакцию поступают немало вопросов, связанных 
с пенсионными выплатами, оформлением пенсий и 
другими. На ряд из них отвечает руководитель Кызыл- 
ординского областного филиала АО «Единый накопи-
тельный пенсионный фонд» Арнур КУРМАНГАЛИ.
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Переговорам предшествовала офи- 
циальная церемония встречи в ре-
зиденции «Акорда». Касым-Жомарт 
Токаев и Ильхам Алиев представили 
друг другу членов официальных де-
легаций. Начальник почетного карау-
ла отдал приветственный рапорт гла-
вам государств. После исполнения 
государственных гимнов лидеры двух 
стран провели беседу в узком составе.

Затем президенты продолжили 
переговоры с участием официаль-
ных делегаций двух государств. Сто-
роны обстоятельно обсудили ключе-
вые вопросы казахско-азербайджан-
ского стратегического партнерства 
и союзничества, уделив особое вни-
мание укреплению политического, 
торгово-экономического, транспор-
тно-транзитного и культурно-гума-
нитарного сотрудничества.

Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев заявил, что этот визит име-
ет большое значение для укрепления 
сотрудничества двух стран.

– Азербайджан для нас не просто 
важный и надежный партнер, а брат-
ское и близкое государство. Опира-
ясь на незыблемые узы многовеко-

вой дружбы и взаимной поддержки, 
мы выстроили эффективное межгосу-
дарственное сотрудничество, которое 
сегодня развивается в духе подлинно-
го стратегического партнерства и со-
юзничества. Между нашими страна-
ми налажен активный и доверитель-
ный политический диалог. Ведется 
слаженная работа на правительствен-
ном уровне, осуществляется кон-

структивное взаимодействие в рамках 
многосторонних площадок, – сказал 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев отметил, 
что между Казахстаном и Азербайд-
жаном сформирована солидная до-
говорно-правовая база.

– В прошлом году мы подписа-
ли Декларацию об укреплении стра-
тегических отношений и углуб- 

лении союзнического взаимодей-
ствия, а также Комплексную про-
грамму развития сотрудничества до 
2026 года. Сегодня также будет при-
нят ряд важных документов. Более 
того, в рамках Вашего визита мы зак- 
репляем учреждение Высшего Меж- 
государственного Совета, что несо-
мненно придаст мощный импульс 
двусторонним отношениям, – под-

черкнул Глава нашего государства.
Глава нашего государства обратил 

внимание, что особую роль в укре-
плении казахско-азербайджанских 
отношений играет взаимодействие в 
области культуры.

– Хочу особо подчеркнуть догово-
ренность о проведении декад куль-
тур двух стран. Дни культуры Казах-
стана состоятся уже в этом году. Се-
годня мы с уважаемым Президентом 
Азербайджана откроем улицу имени 
выдающегося государственного дея-
теля Гейдара Алиева, приурочив это 
событие к столетию великого сына 
азербайджанского народа. Еще од-
ним ярким свидетельством искрен-
ней дружбы и взаимной поддержки 
наших стран является дар казахско-
го народа Азербайджану – Центр дет-
ского творчества им. Курмангазы в  
г. Физули. Мне сообщили, что строи-
тельство данного объекта ведется до-
статочно быстрыми темпами. Думаю, 
в самое ближайшее время мы сможем 
увидеть начало функционирования 
этого важного объекта. Мы твердо на-
мерены и далее всячески развивать 
всесторонние гуманитарные контак-
ты и обогащать сокровищницу общих 
духовно-культурных ценностей, –  
заявил Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Ильхам Алиев вновь 
выразил признательность Касым- 
Жомарта Токаеву за приглашение по-
сетить Астану и проявленное тради-
ционное гостеприимство казахского  
народа.

Казахстан-Азербайджан: укрепляя братские узы
Вчера Глава государства  

Касым-Жомарт Токаев провел 
встречу с Президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым, 
который прибыл в Казахстан с 
официальным визитом.



ФАКТЫ И КОММЕНТАРИИ11 апреля 2023 г. 
www.kzvesti.kz2

ТАРИФЫ РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ

Как рассказал руководи-
тель городского отдела жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, пассажирского транспор-
та и автомобильных дорог Же-
нисбек Файзуллаев, фактиче-
ски до 1 июля 2022 года КСК 
следовало заменить объедине-
нием собственников имуще-
ства (ОСИ) и простыми товари-
ществами (ПТ). Однако к этому 
сроку не все многоквартирные 
дома перевели на новую фор-
му управления. Поэтому Пра-
вительством РК принято реше-
ние о продлении срока перехо-
да на ОСИ и ПТ до 1 июля 2023 
года. В Кызылорде процесс пе-
рехода на новые формы управ-
ления многоквартирными жи-
лыми домами проходит доста-
точно активно. Так, на текущий 
момент уже зарегистрирова-
ны 575 управляющих организа-
ций новой формы, из которых  
25 – объединения собствен-
ников квартир (ОСИ) и 550 –  
простые товарищества (ПТ). 

Сфера жилищно-коммуналь- 
ного хозяйства у нас в стране 
давно является одной из самых 
проблемных. Сотни многоэта-
жек нуждаются в серьезном ре-
монте крыш и подвалов, обнов-
лении фасадов. Созданные в 
90-е годы, после массовой при-
ватизации жилья, КСК занима-
лись лишь мелким ремонтом и 
уборкой прилегающих к домам 
территорий. В их деятельности, 
что скрывать, не было откры-
тости и прозрачности. Люди не 
знали, куда и на что расходо-
вались их деньги. А тем време-
нем многоэтажки из года в год 
ветшали. Жильцам таких домов 
ничего не оставалось, как жа-
ловаться в разные инстанции, 
но результатов это не принесло. 
Так как в большинстве случаев 
ответ был один – это ваша част-
ная собственность и ответствен-
ность за общедомовое имуще-
ство по закону несут жильцы. 
В конечном счете, государство 
решило кардинально изменить 
систему управления жильем с 
целью повышения ее эффек-
тивности и вовлечения в нее 
всех собственников квартир.

– Как известно, в нашей 
стране реализуется рефор-
ма управления жилищным хо-
зяйством в рамках реализа-
ции поручений Президента  
Касым-Жомарта Токаева и вы-
полнения пункта 143 общена-
ционального плана меропри-
ятий, – сказал Ж.Файзуллаев. 
– В 2020 году принят Закон «О 
внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодатель-
ные акты Республики Казахстан 
по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства», в котором 
предусмотрены новые механиз-
мы управления сферой ЖКХ. 
Главный принцип: один дом –
одно объединение – один счет. 
Новый подход позволит улуч-
шить систему содержания мно-
гоэтажек. Жители сами будут 
контролировать расход своих 
средств и качество ремонтных 
работ. Мы напоминаем, что до 
1 июля жильцы всех многоквар-
тирных домов обязаны опреде-
лить новую форму управления 
и зарегистрировать управляю-

щий орган в областном департа-
менте юстиции. При этом КСК 
и ПКСК обязаны передать со-
вету дома всю имеющуюся фи-
нансовую, техническую и иную 
документацию, после чего этот 
орган управления должен прой-
ти процедуру самоликвидации 
в соответствии с законодатель-
ством Республики Казахстан.

 А это значит, что после ис-
течения установленного срока 
КСК должны пройти процеду-
ру ликвидации юридического 
лица. Порядок ликвидации ре-
гламентирован Гражданским 
кодексом РК, Законом РК «О 
государственной регистрации 
юридических лиц и учетной 
регистрации филиалов и пред-
ставительств». Для ликвида-
ции необходимо обратиться в 
один из отделов по обслужива-
нию населения НАО «Государ-
ственная корпорация «Пра-
вительство для граждан» либо 
это можно сделать посред-
ством веб-портала «электрон-
ное правительство» www.egov.
kz. Стоит обратить внимание, 
что заявление о государствен-
ной регистрации ликвидации 
юридического лица представ-
ляется в регистрирующий ор-
ган не ранее чем по истечении 
двух месяцев со дня опублико-
вания информации о ликви-
дации юрлица. Перед подачей 
документов на ликвидацию 
юридическому лицу необхо-
димо исполнить все имеющи-
еся налоговые обязательства, 
в случае неисполнения реги-
стрирующий орган будет вы-
нужден отказать в государ-
ственной регистрации прекра-
щения деятельности.

Что касается уплаты реги-
страционного сбора, то следу-
ет отметить, что за государствен-
ную регистрацию прекращения 
деятельности КСК ставка сбора 
составляет 1 МРП и уплачива-
ется по месту нахождения юри-
дического лица (по состоянию 
на 2023 год 1 МРП составляет  
3 450 тенге).

До полного отказа в жи-
лищно-коммунальной сфере 
от КСК осталось два с полови-
ной месяца: в июле эта форма 
управления многоквартирны-
ми жилыми домами окажется 
за чертой закона. Насколько 
жилищная реформа окажется 
практичной, покажет время. 

Что касается работ по мо-
дернизации многоквартирных 
жилых домов, то они ведутся в 
Кызылорде согласно намечен-
ному плану.

– В 2022 году проведен капи-
тальный ремонт восьми много-
квартирных жилых домов, сто-
имость работ составила 555,7 
миллиона тенге, – сообщил  
Ж.Файзуллаев. – На 2023 год по-
дана бюджетная заявка на про-
ведение капитального ремон-
та 12 домов, расположенных по 
улицам Панфилова, 30, Есено-
ва, 20А и 17 Б, Абая, 32, Мурат-
баева, 15А, Желтоксан, 32, Айте-
ке би, 40, Усербаева, 17, Бектур-
ганова, 28, Скаткова, 120. Кро-
ме того, в этом списке дом № 18 
(мкр. Акмешит) и многоэтажка 
№18А (мкр. Мерей).

 Наталья ЧЕРНЕЙ

Эпоха КСК 
подходит к концу

Все меньше времени остается на размышления и 
процедуру перерегистрации с одной формы управ-
ления многоквартирным домом на другую. 1 июля 
2023 года заканчивается срок действия полномо-
чий КСК и ПКСК, которые должны после этого 
самоликвидироваться.

Об увеличении тарифа на 
проезд в автобусах областно-
го центра сообщили в авто-
бусном парке. Стоимость за 
проезд в автобусе безналич-
ным расчетом будет состав-
лять 85 тенге, оплата налич-
ными – 130 тенге.

– На I сессию депутатов го-

родского маслихата VIII созы-
ва, которая состоится в апре-
ле, городским отделом жилищ-
но-коммунального хозяйства, 
пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог будет 
предложено поднять наличную 
оплату за проезд в автобусах до 
130 тенге, – говорит дирек-

тора автобусного парка Мак-
сат Жусип. – Оплата в элек-
тронном виде остается преж-
ней – 85 тенге. Для школьни-
ков ничего не изменилось, они 
по-прежнему будут платить 40 
тенге. Повышение стоимости 
связано с внедрением диффе-
ренциального тарифа в обще-
ственном транспорте.

Нововведение повысит до-
ходы автопарка. Кроме того, 
позволит увеличить опла-
ту пассажиров в электронном 

виде – единственный способ 
избежать теневого бизнеса, 
уверены специалисты. 

На сегодня кызылордин-
цам представлено восемь ви-
дов платежей в электронном 
виде: через операторов сотовой 
связи, использующих SMS,  
QR-код, мобильное приложе-
ние и банковские карты. Кро-
ме того, если загрузить прило-
жение SMS BUS с любого те-
лефона, то можно отслежи-
вать, с какой остановки выехал 

автобус и время его прибытия.
Как отметили в автобусном 

парке, рост тарифов на ГСМ 
их не затрагивает, поскольку 
у них есть своя газозаправоч-
ная станция, которая обеспе-
чивает автобусы экологически 
чистым газометановым топли-
вом. Расположена она во дворе 
автобусного парка. 

Отметим, стоимость проез-
да в Кызылорде не поднимали 
с 2017 года. Сейчас тариф по 
городу – 85 тенге безналичным 
способом оплаты и 90 тенге – 
наличкой.

Аяна МОЛДАБАЙ

О проезде в общественном транспорте
С мая проезд в общественном транспорте Кызыл- 

орды станет дороже на 40 тенге, повысившись с 90 до 
130 тенге.

ЖИЗНЕННАЯ ПОЗИЦИЯ

В Казахстане информационная система 
ЦКС запущена в действие с 1 января 2023 
года. Она предназначена для облегчения 
распределения пособий и платежей сре-
ди тех, кто имеет право на их получение. 
Так, с помощью системы потенциальным 
бенефициарам рассылается SMS-сообще-
ние, удостоверяющее их личность и под-
тверждающее, что они имеют право на по-
лучение средств. На сегодня в стране на 
базе ЦКС собрана информация 19 милли-
онов казахстанцев и сформирован специ-
альный портрет 6 миллионов 300 тысяч 
семей. В частности, по Кызылординской 
области сформирован список из 178 778 
человек, подлежащих актуализации. 

На совещании о ходе работы по ак-
туализации данных в информационной  
системе в Кызылорде проинформирова-
ла руководитель городского отдела заня-
тости, социальных программ и регистра-
ции актов гражданского состояния Кен-
жегуль Куракбаева.

– Через систему формируются со-
циальные карты семей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, – расска-
зала специалист. – В зависимости от со-
циального положения сведения перио-
дически актуализируются в информаци-
онной системе на основе трёх категорий. 
Так, через ЦКС представлены сведения 
5530 граждан, которые могут быть по-
тенциальными кандидатами на назначе-
ние адресной социальной помощи. Пол-
ностью актуализирован в системе спи-
сок 288 граждан, нуждающихся в мерах 
содействия занятости, и еще 273 гражда-

нина, имеющих право на получение по-
собия по случаю потери работы, но не 
подавших заявки.

Главный специалист отдела образова-
ния Самат Кунхожаев рассказал о вклю-
чении в информационную систему де-
тей, не посещающих дошкольные орга-
низации образования. Замруководителя 
областного управления здравоохране-
ния Жангельды Шаймбетов рассказал о 
работе с гражданами, которые не актуа-
лизированы в системе обязательного со-
циального медицинского страхования. 

А об актуализации списка молодежи 
категории NEET проинформировал ру-
ководитель отдела общественного разви-
тия Парасат Жанабергенов.

– Для снижения доли безработной мо-
лодежи в Кызылорде реализуется проект 
@jumys.bar, – отметил он. – Актуальные 
и последние вакансии публикуются в со-
циальной сети Instagram. Также в рамках 
проекта «Караван возможностей» для без-
работной молодежи регулярно проводит-
ся ярмарка вакансий. Так, с начала теку-
щего года в них было представлено 346 ва-
кансий из 65 учреждений, трудоустроено 
119 граждан.

Подводя итоги заседания, Ж.Сеилов 
поручил акимам пригородных поселков 
и сельских округов непосредственно ру-
ководить включением каждого жителя в 
информационную систему «Цифровая 
карта семьи», а руководителям отрас-
лей – активизировать работу по актуа-
лизации данных.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Возможности Цифровой 
карты семьи

В областном центре под председательством заместителя акима города 
Жанмурата Сеилова состоялось заседание Совета по актуализации Циф-
ровой карты семьи.

Одна из них по посадке зеленых на-
саждений с участием акима Кызылор-
ды Асылбека Шаменова состоялась 
в прошлую субботу. Только за один 
день в рамках экологического проекта, 
стартовавшего с площади «Тағзым», 
кызылординцами высажено три тыся-
чи устойчивых к климату региона са-
женцев – ивы, карагача, тополя, клё-
на, туи, ясеня и других.

В этом году по поручению акима 
области Нурлыбека Налибаева для 
содержания деревьев и зеленых на-
саждений в учреждение по охране 
лесов и животного мира областно-
го управления природных ресурсов и 
регулирования природопользования 
привлечены сезонные рабочие. 

Решены и вопросы водообеспече-

ния. Так, в настоящее время на заса-
женные территории через техниче-
ские водозаборные скважины посту-
пает поливная вода. В прошлом году в 
городе и прилегающих к нему посел-
ках и аульных округах было выкопано 
и введено в эксплуатацию 33 подзем-
ных водяных скважины. В текущем 
году дополнительно пробурят еще 14 
скважин, на что из областного бюдже-
та выделено 337 миллионов тенге. 

Всего с наступлением весны в го-
роде высажено около девяти тысяч 
молодых саженцев деревьев. В бли-
жайшие выходные на улицах, скве-
рах и палисадниках планируется вы-
садить еще четыре тысячи зеленых 
саженцев.

Айдос АБСАТ

С наступлением весны в областном центре с участием жите-
лей города и сотрудников учреждений регулярно проходят ак-
ции по санитарной уборке и озеленению улиц.

ЗАСЕДАНИЕ АКЦИЯ

О Калдане Шамшееве впер-
вые узнала в нынешнем году 
после праздничной байги в 
честь Наурыза. На просторах 
Facebook благодаря фотографу 
акима области Багдату Есжа-
нову разлетелись фото аксака-
ла, скачущего на сером в ябло-
ках коне. Многие журналисты 
заинтересовались, кто же этот 
лихой наездник? И вот – по-
ездка к знаменитому аксакалу. 

Около часа езды и мы на мес-
те. Дом у Калдана ата – боль-
шой и светлый. Во дворе ого-
род, фруктовые деревья, хозпо-
стройки. В саду все цветет. За-
пах сена, цветов, травы сме-
шивается и сразу понимаешь – 
ты в ауле. Нас встречают Кал-
дан ата и его дети. Аксакал как 
и на фото – при параде с кам-
чой в руках. Он ведет нас к свое-
му четвероногому питомцу, сам 
устанавливает седло, и вскаки-
вает на коня. Рядом его млад-
ший сын, с которым он живет 
в своем уютном доме. Он под-
страховывает отца, мало ли что, 

все-таки возраст. Калдан 
ата тут же ускакивает на 
коне и за ним никому не 
угнаться. Мы только успе-
ваем его фотографировать 
и снимать на видео. Пока 
он лихо скачет по аулу, его 
старший сын Рустем рассказы-
вает о своем отце. 

– Сколько помню отца, 
он всегда на коне, – говорит  
сын. – То на пастбище за ско-
том присмотреть отправится 
верхом на нем, то в другое мес-
то надо. И нас приучил к вер-
ховой езде. Отец всегда много 
трудился, был трактористом, 
рабочим в совхозе, никогда не 
сидел без дела. Вот и сейчас, 
бывает, приедешь к нему из 
Кызылорды, а он уехал куда-то 
на машине или на мотоцикле. 
Мы с братьями, а нас шесте-
ро, проживаем в наших краях, 
а сестра – в Астане. 

Далее наш разговор про-
должился за щедро накры-
тым дастарханом. Собралась 
вся семья. Приехали сыновья с 

детьми, внуками, правнуками. 
Разговор за ароматным чаем 
получился очень теплым. 

– У меня семеро детей, 20 
внуков и 20 правнуков, – с гор-
достью говорит аксакал. – Все 
постоянно навещают. Внучата 
тоже на конях ездят. Есть еще у 
меня мотоцикл, я его купил за 
600 тысяч тенге. На нем в другой 
аул могу съездить, на пастбище. 
Там у меня почти сто голов ско-
та, за ними следят мои помощ-
ники, но и я проверяю сам, все 
ли в порядке. Сено хожу косить, 
корма заготавливаю на зиму. 
Есть у меня еще лодка резино-
вая, на ней рыбачу на озере. Ви-
дите на столе рыбу – это сазан, 
я сам ловил! Вот у меня книга  
есть – в ней обо мне написано. 

Калдан ата очень приятный 

собеседник. Видно, что в нем 
сочетаются и мудрость, и ум, 
и доброта, и порядочность. Он 
говорит, что скакать верхом на 
коне должен уметь каждый ка-
зах, и никогда не поздно осед-
лать коня. А кокпар – нацио- 
нальное достояние, поэтому 
каждый казах должен уметь 
играть в него. 

 В это время на заднем дворе 
его участка собираются маль-
чишки. Все на лошадях. Здесь 
и ребята постарше, и малень-
кие наездники. 

– Я пришел к Калдан ата 
шесть лет назад и стал учиться 
кокпару, – говорит 18-летний 
парнишка Акдаулет Карысбек. – 
Теперь не пропускаю ни одну 
игру. На праздники, да и в обыч-
ные дни, когда сами в ауле со-

бираемся, всегда на своем коне. 
Он у меня с характером, не каж-
дого подпустит к себе. Хоть конь 
и не из племенных пород, но я 
его люблю, ухаживаю за ним.

Вскоре все всадники собра-
лись, и началась игра. Десяти-
летний Даниял Абсатар и две-
надцатилетний Нурбакыт Ты-
нысбай в команде самые млад-
шие, но они не первый раз 
участвуют в соревнованиях. 
Выходят даже на игру област-
ного масштаба. Как признают-
ся мальчишки, поиграть в ком-
пьютерные игры они тоже уме-
ют, но на первом месте у них 
верховая езда. 

Самый старший из игроков – 
наш аксакал Калдан ата, заб- 
расывает тушу козла. Её хотят 
поднять немало мальчишек, 
они скачут на лошадях, наги-
баются, и вот туша уже пере-
ходит из одних рук в другие. 
На поле стоит пыль столбом, 
игроки скачут то в одну сторо-
ну, то в другую, слышны кри-
ки поддержки от болельщи-
ков. Так проходит примерно 
час. Понятно, что нынешний 
кокпар был показательным, 
но игроки были превосходны. 
Все, от мала до велика, замеча-
тельно держатся в седле. 

Глядя на такого прекрасно-
го человека как Калдан ата, на 
этих мальчишек, понимаешь, 
на каких людях держатся наши 
аулы – на трудолюбивых, чест-
ных, смелых, которые не ищут 
легкой жизни, а просто делают 
свои ежедневные дела и любят 
свою родную землю. И всег-
да радуешься, что в наших кы-
зылординских краях таких как 
герои моего повествования, 
очень и очень много!

 Мира ЖАКИБАЕВА

СЕМЬ ГРАНЕЙ КАЛДАНА АТА, или 
Играть в кокпар никогда не поздно

В минувшее воскресенье региональная Служ-
ба коммуникаций организовала для журналистов 
прекрасную поездку в аул Сулутобе Шиелийского 
района к старейшине аула – Калдану Шамше- 
еву. Он – местная знаменитость! В свои 80 лет лихо 
скачет на коне, да так, что может провести мас-
тер-класс для тех, кто играет в кокпар. Еще наш ге-
рой любит рыбачить, водит машину и мотоцикл, 
играет в шахматы, читает книги и газеты, ведет 
разговоры по душам со своим лучшим другом, со-
седом и ровесником Малибеком Асанулы. 

Зеленеет город наш

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Как отмечалось, в ходе след-
ствия установлены личности, 
избившие потерпевшего. Они 
помещены в изолятор времен-
ного содержания. Назначены 
соответствующие экспертизы.

В настоящее время крими-
ногенная ситуация в Казалин-
ском районе стабильная. Для 
профилактики преступности 
среди подростков и детей про-
должаются рейды. По поруче-
нию начальника департамен-
та полиции его заместитель ра-
ботает в Казалинском районе 
в составе специально создан-
ного оперативного штаба. 

В экстренном порядке в де-
партаменте проведено опера-
тивное совещание, затем – дис-

циплинарное совещание, по 
результатам которого в МВД 
РК направлено представление 
об освобождении от должно-
сти руководителя Казалинско-
го районного отдела полиции. 
Кроме того, десять сотрудни-
ков получили строгие дисци-
плинарные взыскания. 

Как сообщил руководитель 
областного управления образо-
вания М.Шермаганбет, на этой 
неделе в отношении директо-
ров и заместителей по воспи-
тательной работе школ-лице-
ев №266, №70 Казалинского 
района будут приняты меры и 
рассмотрены вопросы соответ-
ствия их должности. 

Шакира МОЛДАШ

Будут приняты 
жесткие меры

Вчера в региональной Службе коммуникаций 
руководители областных управлений образования 
Мейрамбек Шермаганбет и здравоохранения Ол-
жас Искаков, а также первый замруководителя об-
ластного департамента полиции Шамшидин Ами-
тов рассказали о последствиях драки подростков, 
произошедшей в Казалинском районе.
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С дипломом, работой и  
собственным жильем

Дефицит кадров – 
один из актуальных во-
просов на сельских тер-
риториях. Решить его 
призвана реализация го-
сударственной програм-
мы «С дипломом – в 
село». 

Программа направлена на 
обеспечение сферы здравоохра-
нения, образования и агропро-
мышленный комплекс в сель-
ских населенных пунктах моло-
дыми специалистами, предостав-
ление им жилья, сокращение ко-
личества безработной молодежи. 

 Сейчас в районах не хвата-
ет педагогов, врачей, работни-
ков культуры, соцсферы, сель-
ского хозяйства, ветеринаров... 
В условиях кадрового дефици-
та каждый специалист здесь на 
вес золота. Семьям с детьми рады 
вдвойне: значит будут работать 
мини-центры и школы. Тем, кто 
приезжает в село, стараются пре-
доставить все условия, утвержда-
ют акимы аульных округов. 

Важную роль в закреплении 
прибывших в село кадров игра-
ет соцподдержка. Соответствен-
но, в регионах, где принимаются 
меры по стимулированию и мо-
тивации кадров идет приток мо-
лодых специалистов. Программа 
«С дипломом – в село» доказала 
свою эффективность: за годы ее 
реализации в сельскую местность 
жить и работать отправились де-
сятки тысяч молодых специали-
стов по стране. Однако дефицит 
кадров все еще чувствуется. За-
частую молодые специалисты не 
хотят ехать в глубинку из-за от-
сутствия достойных бытовых ус-
ловий. Создать их в полном объ-
еме – главная задача на сегодня.

В качестве социального пакета 
молодым специалистам предла-
гается единовременная помощь, 
а также льготный кредит на при-
обретение жилья. За годы реали-
зации программа претерпела ряд 
изменений: к примеру, расшири-
ли перечень специальностей. Те-
перь рассчитывать на подъемные 
и кредит под низкий процент по-
мимо врачей и учителей могут 
агрономы, рыбоводы, зоотехни-

ки и фермеры. Причем в про-
грамме могут принять участие не 
только выпускники учебных за-
ведений, только получившие ди-
пломы, но и специалисты со ста-
жем. Правда, нужно выполнить 
определенные обязательства. На-
пример, участник программы 
должен проработать в сельской 
местности не менее трех лет. В 
случае нарушения соглашения 
он обязан вернуть в полном объе-
ме потраченные на него средства 
в качестве соцподдержки. Также 
бюджетный кредит предоставля-
ется не только на приобретение 
вторичного жилья, но и на строи-
тельство собственного дома. 

По информации Казалинско-
го районного отдела сельско-
го хозяйства,   в период с 2009 по 
2022 годы в рамках программы «С 
дипломом — в село» социальная 
помощь в виде подъемных ока-
зана 1216 специалистам. Из них 
в сфере образования 762 специ-
алистам, здравоохранения – 422, 
социального обеспечения – три, 
культуры – 12, спорта – 13, аг-
ропромышленного комплекса –  
четыре. 

В числе участников програм-
мы – Берик Сайфулмалик. Он 
получил образование в уни-
верситете имени Коркыта ата 
по специальности «Физиче-
ская культура». После оконча-
ния вуза парень хотел отправить-
ся жить и работать в Астану. Но 
не смог душой оторваться от род-
ной земли,  устроился работать 
учителем в школе №165 имени  
С.Сейфуллина.

 — Было время, когда, как и 
другие мои сверстники мечтал 
уехать в большой город и начать 
там трудовую деятельность, — го-
ворит Берик. – С другой стороны 
не хотелось расставаться с род-
ными, поэтому решил воплотить 
мечты в жизнь в родном краю. 
Сейчас не жалею о своем выборе. 
Рад, что не упустил прекрасную 
возможность, предоставленную 
программой молодым людям. В 
рамках нее получил единовре-
менную помощь, обзавелся жи-
льем. Это очень важно для таких 
молодых специалистов, как я.  

Большинство участников про-
граммы активно пользуются воз-
можностью получения жилья по 
программе. Это по мнению мо-

лодого специалиста Назерке Ма-
раткызы, окончившей Таразский 
инновационно-гуманитарный 
университет, главное преимуще-
ство программы. 

 — Работаю в районном отделе 
занятости, социальных программ 
и регистрации гражданских актов, — 
говорит Назерке. —  О програм-
ме «С дипломом — в село» узна-
ла в местной администрации и 
сражу же подала  необходимые 
документы. Благодаря ей устро-
илась на работу, купила жилье. 
Это одна из замечательных воз-
можностей, которые государство 
создает для молодежи, особенно 
для молодых семей. 

Единственным критерием для 
желающих принять участие в 
программе является наличие ди-
плома. Оказание мер социаль-
ной поддержки ведется в по-
рядке очередности со дня пода-
чи специалистами заявления. 
Для участия в программе канди-
дат самостоятельно ищет рабо-
ту в сельском населенном пункте 
или же может обратиться в мест-
ный акимат. Помимо этого мож-
но узнать о наличии вакансий на 
сайтах акиматов, там же есть кон-
тактные данные для связи. В слу-
чае наличия свободных вакан-
сий районная комиссия прини-
мает заявление от кандидата для 
заключения договора на выдачу 
кредита или выплаты пособия. В 
течение одного месяца комиссия 
рассматривает полученные доку-
менты и принимает постановле-
ние о предоставлении мер соци-
альной поддержки тем, кто ре-
шил работать в ауле. 

Необходимо отметить, что 
профильным министерством на 
постоянной основе ведется рабо-
та по повышению эффективно-
сти реализации программы. Так,  
с 2009 года  размер бюджетного 
кредита на приобретение жилья  
увеличился с 630 до 1500 МРП, 
размер пособия для специали-
стов, прибывших для работы и 
проживания в сельские населен-
ные пункты — с 70 МРП до 100 
МРП. Кроме того, снижен срок 
исполнения обязательств специ-
алиста с пяти до трех лет. Кроме 
того, расширен список участни-
ков. Так, если ранее были вклю-
чены специалисты ветерина-
рии, затем агропромышленно-
го комплекса, то с прошлого года 
ее участниками могут стать госу-
дарственные служащие, работа-
ющие в аппаратах акиматов сель-
ских (поселковых) округов.

Ораз НУГМАНОВ

	 РЯДОМ	С	НАМИ

Кызылординец Агайдар Жусипулы более 40 лет 
проработал рабочим в газовой отрасли. Жизнь 
мужчины, как и многих его ровесников и земля-
ков, была богата на разные события — и радост-
ные, и не очень. Отдавая долг Родине, в советские 
годы он отслужил на Семипалатинском испыта-
тельном ядерном полигоне. 

Славит человека 
труд 

Родился А.Жусипулы в по-
селке Шиели в многодетной 
простой семье. Он рано оси-
ротел, с 16 лет привык рассчи-
тывать только на собственные 
силы. Как и все его ровесни-
ки, после окончания школы 
отслужил в армии. Вернув-
шись домой, устроился води-
телем в совхоз «Томенарык», 
затем был механизатором в 
Жанакорганском ПМК-34. 
Здесь он встретил свою лю-
бовь и женился. 

— В то время у меня был 
небольшой заработок, основ-
ную часть времени проводил 
на работе, в то время как се-
мья нуждалась в моей забо-
те и поддержке, — вспомина-
ет герой нашей публикации. 
— Как-то у нас в гостях был 
брат жены и, видя нашу ситу-
ацию, предложил переехать в 
город. С его легкой руки мы и 
пере ехали в Кызылорду. По-
скольку сам работал в газо-
вом хозяйстве, то и мне помог 
устроиться в Кызылордин-
скую газонаполнительную 
станцию производственно-
го объединения «Кызылорда-
облгаз», расположенную в по-
селке Тасбогет.

С тех пор до самого выхо-
да на пенсию А.Жусип улы 
проработал в газовой сфе-
ре, не меняя место работы. 
В 2016 году вышел на заслу-
женный отдых. За многолет-
ний труд в 2013 году решени-
ем международного рейтин-
гового Союза был награж-
ден национальным сертифи-
катом «Специалист года». В 
копилке его наград есть юби-
лейная медаль «30 лет Не-
зависимости Республики 
Казахстан» и десятки дру-
гих. Он — член  обществен-
ного объединения «Солда-
ты Особого риска»,  в кото-
рое входят лица, служившие 
на Семипалатинском испы-
тательном ядерном полиго-
не. В 1986-1988 годах его фо-
тография была размещена на  
Доске почета Министерства 
газовой промышленности, 
как лучшего сотрудника. В 
2016 году его приняли в чле-
ны общественного объедине-
ния «Республиканский совет 
ветеранов газовой отрасли». 

В нынешнем году в свя-
зи с 70-летием решением Ко-
митета объединения ему вру-
чили благодарственное пись-

мо и выделили материальную 
помощь. В канун празднова-
ния Наурыза он был награж-
ден медалью «Qazaqgaz құр-
метті ардагері». 

Вместе с супругой Агай-
дар ага воспитал пятерых де-
тей — четверых дочек и сына. 
Родители сделали многое для 
того, чтобы они получили хо-
рошее воспитание и обра-
зование. Подрастают внуки. 
Сейчас, будучи на заслужен-
ном отдыхе, аксакал с удо-
вольствием совершает пе-
шие прогулки, любит поры-
бачить, много читает. Глав-
ная мечта на сегодня — же-
нить единственного сына.

— Сейчас хорошей тради-
цией стали регулярные встре-
чи ветеранов с молодыми ра-
ботниками газовой отрас-
ли, совместные торжества по 

празднованию государствен-
ных и национальных празд-
ников, — отмечает ветеран 
труда. — В мае 2022 года фи-
лиалом объединения «Респу-
бликанский совет ветеранов 
газовой отрасли» были орга-
низованы встречи ветеранов 
с профессорско-преподава-
тельским составом и со сту-
дентами Кызылординского 
университета имени Коркы-
та ата, аграрно-техническо-
го высшего колледжа имени 
Исатая Абдыкаримова, уни-
верситета «Болашақ». Все 
эти встречи помогают воспи-
тывать уважение к рабочим 
профессиям и чувство патри-
отизма, потому что старшее 
поколение — это часть исто-
рии нашего края.  

Инна БЕКЕЕВА  

	 СПРАШИВАЛИ	—	ОТВЕЧАЕМ

Пенсия – далекая и близкая 
— Допустим, семейная пара 

хочет перевести свои пенсион-
ные накопления в страховую компанию, но 
у одного из них недостаточно средств для 
перевода. Можно ли объединить их пенси-
онные накопления, и, если, да, то как это 
сделать?

— Законом РК от 12 июля 2022 года  
№ 138-VII «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан по вопро-
сам регулирования и развития страхо-
вого рынка и рынка ценных бумаг, бан-
ковской деятельности» были внесены 
изменения и дополнения в пенсионное 
законодательство, вступившие в силу 
с 12 сентября 2022 года. Они  позволя-
ют вкладчикам (получателям) в случаях, 
предусмотренных законодательством, 
заключать договор пенсионного аннуи-
тета совместно с супругами или близки-
ми родственниками.

Совместный аннуитет подразумева-
ет участие в договоре пенсионного анну-
итета двух страхователей (застрахован-
ных), являющихся супругами или близ-
кими родственниками в соответствии с 
Кодексом РК «О браке (супружестве) и 
семье» и одновременно застрахованны-
ми. В отличие от классического пенси-
онного аннуитета он позволяет объеди-
нить пенсионные накопления и перерас-
пределить доходы по договору пенсион-
ного аннуитета. Следует отметить, что 
для заключения этого договора размер 
пенсионных накоплений должен быть 
достаточным для обеспечения выплаты 
не ниже 70 процентов от величины про-
житочного минимума (1,4-кратного раз-
мера прожиточного минимума в случае 
заключения договора пенсионного ан-
нуитета двумя лицами), установленной 
законом о республиканском бюджете и 
действующей на 1 января соответствую-
щего финансового года. С перечнем лиц, 
имеющих право на перевод пенсионных 
накоплений в страховую организацию, 
и необходимым для этого пакетом до-
кументов можно ознакомиться на сайте 
ЕНПФ.

— Если гражданин РК собирается уе-
хать на постоянное место жительства за 
пределы страны, что будет с его пенсион-
ными накоплениями?

— В соответствии с положениями За-
кона РК «О пенсионном обеспечении в 
Республике Казахстан» право на пенси-
онные выплаты из ЕНПФ за счет обя-
зательных пенсионных взносов и (или) 
обязательных профессиональных пен-
сионных взносов имеют выехавшие на 
постоянное место жительства за преде-
лы Республики Казахстан иностранцы 
и лица без гражданства, имеющие пен-

сионные накопления в ЕНПФ и пред-
ставившие определенные законодатель-
ством РК документы, подтверждающие 
факт выезда.

В свою очередь, выезд на ПМЖ за 
пределы страны осуществляется после 
оформления документов на выезд орга-
нами внутренних дел. Соблюдение это-
го законодательного требования необхо-
димо, чтобы выехавший на ПМЖ за пре-
делы РК выполнил все обязательства пе-
ред Республикой Казахстан и её гражда-
нами по долгам, кредитам, алиментам 
и другим обязательствам, если таковые  
имеются. 

Пенсионные выплаты из ЕНПФ ино-
странцам и лицам без гражданства, вы-
ехавшим на ПМЖ за пределы РК, осу-
ществляются единовременно в течение 
десяти рабочих дней со дня приема либо 
поступления документов в ЕНПФ. С пе-
речнем необходимых документов в зави-
симости от способа их подачи в ЕНПФ 
(при личном обращении/через средства 
почтовой связи/третье лицо), требова-
ниями к их оформлению, а также блан-
ками заявлений и образцами их заполне-
ния в зависимости от вида валюты пла-
тежа, образцами доверенностей можно 
ознакомиться  на нашем веб-сайте. Кро-
ме того, оформленный пакет докумен-
тов можно направить в ЕНПФ на пред-
варительную проверку, воспользовав-
шись электронной услугой «Предвари-
тельная проверка документов на выпла-
ту» на сайте фонда.

Нужно обратить внимание, что выпла-
ты пенсионных накоплений осуществля-
ются только на банковский счет самого 
получателя и могут быть запрошены им в 
любой из перечисленных валют: в тенге, 
российских рублях, евро, долларах США 
или фунтах стерлингов.

— Пенсионеру на мессенджер с незнако-
мого номера пришло сообщение о том, что 
ему могут оказать помощь в снятии 50 про-
центов его пенсионных накоплений. Мож-
но ли доверять таким смс-сообщениям? 

— Законодательством РК предусмо-
трено использование пенсионерами сво-
их пенсионных накоплений для улучше-
ния жилищных условий, оплаты лечения 
для себя или супруга (супруги), близких 
родственников при условии, если размер 
пенсии обеспечивает коэффициент за-
мещения среднемесячного дохода полу-
чателя на уровне не ниже 40 процентов, 
определяемого в установленном Прави-
тельством РК порядке. При этом едино-
временная пенсионная выплата не мо-
жет превышать 50 процентов от размера 
пенсионных накоплений за счет ОПВ и 
(или) ОППВ вкладчика (получателя) на 
дату получения первичного электрон-

ного уведомления от уполномоченного 
оператора. В этой связи мы настоятель-
но рекомендуем пенсионерам не дове-
рять и игнорировать подобные фейковые 
сообщения. Напоминаем, все операции, 
проводимые ЕНПФ, осуществляются  
бесплатно. 

— Руководитель небольшого предприя-
тия в качестве стимула хочет перечислять 
добровольные взносы на пенсионные сче-
та своих передовых работников. Как это 
сделать, и будут ли для предпринимателя в 
этом случае какие-либо плюсы? 

— Добровольные пенсионные взносы 
могут перечисляться как вкладчиком – 
физическим лицом за счет своего дохода 
в свою пользу, так и вкладчиком — физи-
ческим или юридическим лицом в поль-
зу получателя. Их периодичность опре-
деляется вкладчиком самостоятельно. 
При этом работодатель, перечисляя до-
бровольные пенсионные взносы в поль-
зу своих работников, получает преиму-
щества при налогообложении. Эти взно-
сы  идут на вычет при исчислении кор-
поративного подоходного налога, а их 
суммы не рассматриваются как доход ра-
ботника и не учитываются при налого-
обложении индивидуальным подоход-
ным налогом.

Для работника, в свою очередь, это 
положительно отразится на увеличении 
сумм пенсионных накоплений, сфор-
мированных за счет добровольных пен-
сионных взносов, и, соответственно, на 
увеличении размера пенсионных выплат 
из ЕНПФ. Кроме того, у работника име-
ется возможность подачи заявления ра-
ботодателю, на основании которого по-
следний будет регулярно перечислять 
эти взносы в ЕНПФ в пользу заявителя 
либо третьего лица.

Основанием для открытия индивиду-
ального пенсионного счета в ЕНПФ для 
учета добровольных пенсионных взно-
сов является поступивший в фонд пер-
вичный добровольный взнос от физи-
ческого лица в свою пользу или в поль-
зу третьего лица. Вкладчик считается 
присоединившимся к договору о пен-
сионном обес печении за счет добро-
вольных взносов со дня поступления 
их суммы. Перечислять их можно че-
рез банки второго уровня и отделения 
АО «Казпоч та». Отдельные банки пре-
доставляют возможность перечисления 
взносов в режиме онлайн (через свое 
мобильное приложение или терминалы  
самообслуживания).

С перечнем лиц, имеющих право на 
пенсионные выплаты, сформированные 
за счет добровольных пенсионных взно-
сов, и необходимым для этого пакетом 
документов можно ознакомиться на сай-
те ЕНПФ.

Подготовила Ботагоз АЖАРБАЕВА

	 МАЛЫЙ	БИЗНЕС		

Если дело избрал по душе  
Сегодня в стране все 

больше внимания уделя-
ется развитию предпри-
нимательства в сельской 
местности, посколь-
ку здесь больше возмож-
ностей начать свое дело, 
нежели в городе. Это мо-
жет быть и животновод-
ство, и возделывание 
сельскохозяйственных 
культур. Человек, напри-
мер, открывший бизнес, 
связанный с выращи-
ванием картофеля, ово-
щей, бахчевых и другого, 
обеспечивает себя про-
довольствием, а излиш-
ки продает на рынке. 

Потому не зря в настоящее 
время все больше людей в каче-
стве поля деятельности выбира-
ют аграрный сектор. Таким пред-
принимателям помощь оказыва-
ет и государство. По информации 
райотдела предпринимательства и 
туризма, сегодня в Аральском рай-
оне активно развивается теплич-
ный бизнес. Если присмотреть-
ся, то становится понятно, что это 
один из наиболее жизнеспособ-
ных видов предпринимательства, 
потому все больше людей скло-
няется к тому, чтобы строить пар-
ники. Радует то, что этим видом 
бизнеса начинает заниматься все 
больше жителей самого северного 
района нашей области. 

Производство сельскохозяй-
ственной продукции, в свою оче-
редь, способствует снижению цен 
на продовольственные товары, 
уменьшает зависимость от импор-
та. Об этом не раз говорил аким 
области Нурлыбек Налибаев, ко-
торый подчеркивал необходи-
мость создания условий для того, 
чтобы жители сельской местности 
могли сами себя обеспечить необ-
ходимыми продовольственными 
товарами. Потому вопрос нахо-
дится на постоянном контроле ру-
ководителя региона. 

Жителю поселка Саксаульск 
Ахметжану Боханову давно не да-
вала покоя идея строительства 

своей теплицы. Он взвесил все 
«за» и «против», не раз советовал-
ся со специалистами и пришел к 
выводу, что при правильной по-
становке дела огород под пленкой 
должен окупиться в течение не-
скольких лет. После всего этого он 
приступил к строительству тепли-
цы площадью 240 квадратных ме-
тров. Но прежде ему пришлось не-
мало учиться, консультироваться 
со специалистами, другими слова-
ми, изучить все тонкости этого не-
простого дела. 

В районном филиале палаты 
предпринимателей начинающий 
бизнесмен прошел курсы, полу-
чил сертификат, подготовил биз-
нес-план. В начале года предста-
вил свой проект на получение без-
возвратного гранта. Парню повез-
ло, его проект по строительству те-
плицы был одобрен, он  получил 
грант и возможность реализовать 
свою мечту. 

В эти дни во дворе дома актив-
но идут строительные работы. Как 
пояснил предприниматель, в чис-
ле культур, которые собирается 
высадить в теплице — огурцы гол-
ландского сорта Авелла F1, Лод-
жейн F1, Северин и Туми F1. 

— Это мой первый шаг, — гово-
рит А.Боханов. – Если все пойдет 
хорошо буду высаживать и другие 
культуры. К строительству тепли-
цы подошли с особым усердием и 
старательностью, постарались не 
допускать ошибок. 

Как известно, природно-кли-
матические условия Аральского 
района мало подходят для выра-
щивания овощей и бахчевых. Поэ-
тому при строительстве оранжереи 
необходимо особое внимание уде-
лить почве, умело применять ор-
ганические и неорганические удо-
брения, продумать систему отоп-

ления, чтобы получать урожай 
круглый год. 

По информации акимата по-
селкового округа, на сегодня в 
Саксаульске 476 индивидуаль-
ных предпринимателей. По про-
грамме «Бастау-Бизнес» начина-
ющие предприниматели получи-
ли 114 сертификатов, 40 из них 
стали обладателями грантов. В 
списке инновационных грантов 
было зарегистрировано 24 проек-
та, представленных жителями по-
селка. Среди тех, кто в числе пер-
вых получил грант, и герой нашей  
публикации.

У Ахметжана большая и друж-
ная семья. Глава семейства и его 
супруга Карлыгаш с раннего воз-
раста воспитывают в них лю-
бовь к труду. Мужчина признал-
ся, что до этого дня, чтобы про-
кормить большую семью, он был 
вынужден наниматься на самую 
различную работу. А сегодня он с 
гордостью говорит, что сам стал  
предпринимателем. 

— Я понял одно – в наше вре-
мя для тех, кто любит трудить-
ся, открыты все двери, — гово-
рит А.Боханов. – Рад, что начина-
ющие предприниматели ощуща-
ют на себе помощь и поддержку  
государства. 

 Сегодня многие стараются свое 
любимое дело превратить в источ-
ник дохода. Так возникают ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, которые производят различ-
ные предметы, в том числе, при-
кладного искусства, разводят пле-
менных животных, выращивают 
сельхозпродукты. Поэтому  мож-
но с уверенностью сказать: скоро 
дело А.Боханова, в которое он вло-
жил не только средства, но и душу, 
начнет давать свои плоды. 

Жумабек САРСЕНБИН
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Соревнуются школьники

ВОЛЕЙБОЛ

Успешно выступают кызылор-
динские штангисты на проходя-
щем в Талдыкоргане индивидуаль-
но-командном чемпионате РК сре-
ди юношей и девушек до 17 лет. 

В частности, на вчерашний день золо-
тые медали выиграли Нурсезим Абаткы-
зы (40 кг), казалинка Таисия Алексеева (64 
кг), жанакорганка Аянат Жумагали (71 кг) 
и кармакшинец  Ерасыл Саулебеков (73 кг). 
Несколько спортсменов стали серебряны-
ми и бронзовыми призерами.

Как сообщил старший тренер женской 
команды области Альберт Хакимулин, ито-
ги первенства будут подведены сегодня. 
Вчера вечером на помост вышли еще четве-
ро наших спортсменов.

На велодроме в Астане проходят 
соревнования по гонкам на треке 
среди юношей, юниоров, молодежи 
и взрослых. 

В частности, в рамках Спартакиады Рес-
публики Казахстан серебряную медаль вы-
играла кызылординская велогонщица Ан-
жела Соловьева. Наша землячка показала 
второй результат в олимпийской дисципли-
не — гонке со стартом с места на дистанцию 
500 метров среди женщин.   

Во Дворце спорта имени Балуана 
Шолака в Алматы завершился Ку-
бок Азии среди молодежи и каде-
тов, посвященный памяти извест-
ного спортивного функционера Бе-
кета Махмутова. 

Награды соревнований разыграли свы-
ше 400 дзюдоистов из Казахстана, Узбе-
кистана, Таджикистана, Туркменистана, 
Кыргыз стана, Греции, Гонконга, Грузии, 
Монголии и США. Две медали на сорев-
нованиях завоевали кызылординские де-
вушки. Так, в весовой категории до 63 ки-
лограммов обладательницей серебряной 
медали стала Жибек Жайсанбай,  в весе до 
78 кг бронзовую медаль выиграла Шынар  
Абатова.

И «золото», и «бронза»

На завершившемся в Алматы чем-
пионате РК кызылординский сам-
бист Бекжан Турсынбеков завоевал 
золотую медаль в состязаниях в ве-
совой категории до 42 кг. 

В женской категории бронзовая медаль 
в активе нашей землячки Арайлым Алимо-
вой, выступившей в весе до 48 кг.

В спорткомплексе «Маяк» в Бай-
коныре в рамках Фестиваля спор-
та прошли соревнования среди уча-
щихся школ «звездного» городка, 
сельского округа Акай и посёлка 
Торетам. 

По итогам состязаний среди юношей 
первое место заняла команда школы №274, 
второе – №272, третье — школы-лицея 
№277. Среди девушек звание победите-
лей также выиграли волейболистки школы 
№274, на второй позиции – школа-лицей 
№277, на третьей –  команды школы №275.

На церемонии награждения Федера-
ция волейбола города Байконыра отмети-
ла призами и лучших игроков. Их облада-
телями стали: нападающий Ази Досмамбе-
тов, связующий – Фархат Абилтай и Жана-
сыл Каналбекова, защитник – Ислам Кур-
баш и Алина Кеншилик. Лучшим игроком 
турнира признан Диас Асылбеков.

Айдос АБСАТ

Его песни остались  
с нами

В Кызылорде подвели итоги Международного конкур-
са вокалистов  «Туған жер» имени выдающегося казахстан-
ского композитора Кенеса Дуйсекеева. Продлившийся в 
течение двух дней праздник песни завершился   гала-кон-
цертом с участием победителей конкурса. 

Красочному и зрелищному дей-
ству, развернувшемуся на сце-
не  областного музыкально-дра-
матического театра имени Н.Бе-
кежанова, предшествовала цере-
мония награждения победителей  
конкурса. 

Как водится, начали ее с при-
суждения номинаций: кызыл-
ординцы  Кенже Майлыбай и 
Акылбек Табынбай отмечены 
в номинациях «Үміт» и «Туған 
жер», конкурсант из Узбекистана 
Муса Молдабаев – в номинации 
«Көрер мен көзайымы». 

Гран-при конкурса завоева-
ла участница из Атырау Дана Ма-
житова. Лауреатами конкурса ста-
ли: на первом месте – трио «Там-
сан» (Актобе) и Михаил Качмарек 
(Польша), на второй позиции – 
Айдын Жумабаев (Астана) и Аза-
мат Бекбергенов (Актобе), Абай 
Сериков (Кыргызстан), на треть-
ем – Алмагуль Батталиева (Алма-
ты), Камила Талгатова (Восточ-
но-Казахстанская область), Сла-
вея Иванова (Болгария).   

Поистине огромен вклад Ке-
неса Дуйсекеева в развитие на-
циональной музыки. Его талант 
был ярким и многогранным. Ему 
удавалось создавать произведе-
ния классического направления и 
эстрадного. Наряду с симфониче-
ской музыкой, мюзиклами и опе-
реттами, он сочинял и компози-
ции легкого жанра, к примеру, 
музыкальные заставки к мульт-

фильмам, инструментальное со-
провождение к кинофильмам и 
телепрограммам, является авто-
ром более 200 песен. Самые луч-
шие из них он создал в тандеме 
с замечательным поэтом-песен-
ником Шомишбаем Сариевым. 
В свое время был популярен вы-
пущенный двумя талантливыми 
людьми сборник «Сәлем саған, 
туған жер». Кстати, песню «Сәлем 
саған, туған жер» в исполнении 
певицы Розы Рымбаевой на кон-
курсе «С песней по жизни» услы-
шал весь Советский Союз. Не ме-
нее огромный успех имела песня 
«Баллада о домбре», прозвучав-
шая в исполнении той же Р.Рым-
баевой на конкурсе в Болгарии.  
С песней «Қарағым-ай» воспи-
танник композитора Димаш Ку-
дайбергенов произвел настоящий 
фурор, продемонстрировав миру 
красоту казахской музыки и высо-
кий профессионализм, талант ка-
захстанских певцов. Песня появи-
лась на свет благодаря все тому же 
прекрасному творческому танде-
му Дуйсекеев – Сариев.

Наряду с плодовитой компо-
зиторской деятельностью, он был 
еще и замечательным педаго-
гом. Вспоминая своего наставни-
ка, студенты отмечают, что он был 
очень требовательным. Таким он 
был всегда, и в первую очередь к 
самому себе. Иначе он не смог бы 
достичь таких высот в творчестве. 
В его произведениях слились вое-

дино богатство казахской народ-
ной и классической зарубежной 
музыки, его симфонии звучали на 
известных сценах мира. Симфо-
ния «Толғау», мюзиклы «Аққу Жі-
бек» и «Мәди», оперетта «Алдар 
көсе», поэма-картина «Жалаңтөс 
батыр», цикл «Времена года» — 
это всего лишь малая толика того, 
что было создано композитором. 

Он родился в 1946 году в Каза-
линском районе. Вряд ли кто мог 
предположить, что мальчик из 
сельской глубинки сумеет добить-
ся таких высот в музыке. Тем бо-
лее, что в небольшом ауле име-
ни К.Примова, где он вырос, не 
было условий, чтобы научиться 
музыкальной грамоте. Но идеаль-
ный слух и огромная всепобежда-
ющая любовь к музыке стали по-
воротными в его судьбе. Он под-
бирал и играл любые мелодии на 
различных музыкальных инстру-
ментах, среди которых были баян, 
аккордеон, рояль, мандолина. В 
тогдашней столице республики 

Алма-Ате талантливого мальчика 
приняли в музыкальное училище 
имени П.Чайковского. После его 
окончания К.Дуйсекеев поступил 
в Алматинскую государственную 
консерваторию имени Курманга-
зы по классу композиции.

Профессиональную деятель-
ность начинал главным дириже-
ром и музыкальным руководите-
лем молодежно-эстрадного ан-
самбля «Гүлдер», затем возглавлял  
главное концертное объединение 
страны «Казахконцерт», парал-
лельно был главным редактором 
на Гостелерадио Казахской ССР, 
где занимался выпуском музы-
кальных программ. Талантливо-
му композитору было сложно со-
вмещать две ответственные долж-
ности. В 1979 году Дуйсекеев оста-
вил руководство ансамблем «Гүл-
дер» и до 1984-го работал только 
на Гостелерадио КазССР. В 1984 
году композитора пригласили 
стать главным дирижером, а так-
же художественным руководите-

лем Казахского эстрадно-симфо-
нического оркестра теле- и радио-
вещания. На этой должности  он 
проработал более десяти лет, пока 
не перешел снова в «Казахкон-
церт» в качестве художественного 
руководителя.  

Помню его приезд в 2018 году в 
Кызылорду, когда проходил тог-
да еще республиканский конкурс  
«Туған жер». Была пресс-конфе-
ренция, на которой он с жаром и 
пылкостью говорил о проблемах 
нынешней эстрады, предъявляя 
высокие требования к искусству, 
к современным исполнителям. Он 
был полон энергии и сил, строил 
огромные планы на будущее. К 
сожалению, он ушел из жизни в 
2020 году в период всплеска коро-
навирусной инфекции.  

Композитор оставил нам в ка-
честве наследства музыку и песни. 
Их любят, поют, на них выросло и 
вырастет еще немало поколений 
юных казахстанцев.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

 ПРИРОДА И МЫ                 

Не могут жить в  
разлуке лебеди

Каждый человек за свою жизнь может сделать не-
мало  добрых дел. При этом они не делятся на  боль-
шие или маленькие. Они  есть или их нет.   И далеко 
не каждый человек просыпается утром и задает себе 
вопрос: «Что я могу сделать сегодня, чтобы мир стал 
лучше и добрее»?

Жители аула Бидайколь 
Шие лийского района Кузер-
бай  Иргебайулы и Жумакуль  
Курмашайкызы  по мере сво-
их возможностей стараются де-
лать все, чтобы жизнь вокруг 
стала светлее и добрее. Супруги 
сейчас на заслуженном отдыхе,  
воспитали пятерых детей,  под-
растают 14 внуков. Кузербай 
ага до выхода на заслуженный 
отдых работал механизатором 
в колхозе «Гигант», за свой до-
бросовестный труд он снискал 
уважение односельчан. 

Эта дружная семья, где ца-
рят любовь и уважение друг к  
другу,   вносит весомый вклад 
в дело благоустройства родно-
го аула. К примеру, они на свои 
сбережения установили памят-
ник Герою Советского Сою-
за Алие Молдагуловой в начале 
улицы, которая носит ее имя. 
Также благодаря К.Иргебай-
улы очищен 11-километровый 
канал, по которому в аул  по-
ступает поливная вода, ограж-
дено кладбище. Жумакуль апай  
поддерживает своего мужа во 

всех его начинаниях и помога-
ет ему. 

… В ноябре прошлого года 
ребята из аула побывали на 
близлежащем озере, где уви-
дели лебедя, лапки которого 
вмерзли в лед, а крылья были 
повреждены. Недолго думая,  
они привезли лебедя  Кузер-
баю ага, который давно  разво-
дит птиц и ухаживает за ними. 
В течение четырех месяцев се-
мья выхаживала  раненого  ле-

бедя, как ма-
ленького ре-
бенка, пока 
он полностью 
не выздоро-
вел.  После 
этого мужчи-
на обратил-
ся к дирек-
тору рудни-
ка Иирколь  
ТОО «Семиз-
бай – U» Му-
ханбетжану 
Бекмырза улы 
и к специали-
стам  из Шие-
лийского го-
сударствен-

ного учреждения по охране ле-
сов и животного мира. Вместе 
они  выпустили  лебедя на озе-
ре возле рудника.    

…Над озером, свободно рас-
правив белоснежные крылья, 
пролетел  лебедь. Своим кри-
ком он как бы поблагодарил 
людей за их доброту и заботу. 
А недавно работники рудника 
увидели, что  лебедь нашел себе 
пару  – обе птицы   беззабот-
но плыли по зеркальной  глади 
озера Иирколь.

Максут ИБРАШЕВ

 ФУТБОЛ

ПЕРВАЯ ДОМАШНЯЯ  
ПОБЕДА: ауызашар и три  
капитана

Игра для хозяев началась 
просто обескураживающе. Не 

успели зрители занять удобные для 
себя места на трибунах, как форвард 
горняков Иван Свиридов уже открыл 
счёт в матче…

Хозяева сравняли результат в маги-
ческое время: ровно в 19 часов 17 минут 
местного времени, в момент ауызашар 
кайсаровцы начали результативную 
атаку. В этот вечер администрация ФК 
«Кайсар» прямо на стадионе на столах 
у трибун организовала для постящих-
ся болельщиков послезакатный при-
ем пищи. Поэтому вместе с разговени-
ем зрители испытали двойное удоволь-
ствие — гол черногорца Милойко был 
встречен бурей оваций. 

Поймав кураж, кызылордин-
цы развили успех. Через 20 минут 
не менее красивую голевую комби-
нацию завершил защитник Адилет  
Кенесбек.

Во втором тайме счет не изменился, 
хотя моменты забить были как у одной, 
так и другой команды. Подопечные 
Виктора Кумыкова действовали по ре-
зультату и удержали счет.

Отметим еще об одной особенно-
сти встречи, которая навсегда оста-
нется в анналах истории ФК «Кай-
сар»: в игре «выступили» сразу три 
капитана команды. Вследствие за-
мен капитанская повязка пере-
шла от Руслана Сахалбаева к Елжа-
су Алтынбекову, от него – Адилету  
Кенесбеку.

После второй победы подряд наша 
команда с 7-ю очками расположилась 
на восьмом месте турнирной таблицы. 
А возглавляют ее   петропавловский 
«Кызылжар» (15 очков), за ней «Аста-
на» (12), «Актобе», шымкентский «Ор-
дабасы» и костанайский «Тобол» (по — 
10).

Игру шестого тура «Кайсар» про-
ведет в ближайшую субботу в Тал-
дыкоргане против местного клуба  
«Жетысу».

Результаты остальных матчей тура: 
«Окжетпес» — «Аксу» 3:0, «Макта-
арал» — «Каспий» 3:1, «Кызылжар» — 
«Атырау» 1:0, «Кайрат» — «Жетысу» 
2:3, «Тобол» — «Астана» 0:1,  «Орда-
басы» — «Актобе» 1:1.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

«Кайсар» — «Шахтер»(Кара
ганда) 2:1 (2:1).

Голы: Свиридов 3 (0:1), Ми-
лойко 19 (1:1), Кенесбек 39 (2:1)

«Кайсар»: Сикач, Сахалбаев 
(к), (Дишич, 61), Кенесбек, Ал-
тынбеков (Приндета, 72), Бо-
родин, Зульфикаров (Жалму-
кан, 81), Калмуратов (Менди, 
72), Милойко, Загре, Совпель, 
Оливейра.

«Шахтёр»: Шацкий (к), То-
лордава, Кампо, Муртазаев 
(Чогадзе, 59), Букорац, Сав-
кив, Галкин, Туткышев (На-
зымханов, 59), Перцух, Свири-
дов (Флюк, 77), Каньяс.

Судьи: Омаров (Алматы), 
Кольев (Павлодар), Панин 
(Костанай). Судьи VAR: Горо-
ховодацкий (Алматы), Белогра-
дов (Павлодар). Резервный су
дья: Жантуганов (Кызылорда).

8 апреля. г.Кызылорда. Цен
тральный стадион им.Мурат
баева. 4000 зрителей.
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